

Libros

Mario Camacho Pinto

Incitante Breve Reseña acerca de los Libros Publicados y Presentados en la Academia en el Curso del Año de 1994

Han sido presentados en reuniones solemnes de la Academia Nacional de Medicina las siguientes obras:

1. Técnica y Clínica Psicoanalítica. Autor, Académico Guillermo Sánchez Medina.
2. Ácaros en Colombia. Autor, Académico Mario Sánchez Medina.
3. Tratado de Ortopedia y Fracturas. Académico Valentín Malagón Castro y doctor Diego Soto Jiménez.
4. Manual de Dermatología Básica y Descriptiva. Autores, once especialistas encabezados por la doctora Diana Amaya S.
5. Fundamentos de Otorrinolaringología y Patología Cervico-Facial. Autor, Académico Jorge García Gómez.
6. Estrabismo y Patología Oculomotora. Autor, Académico Zoilo Cuéllar Montoya.
7. Santander, Fundador del Estado Colombiano. Autor, Académico Antonio Reales Orozco.

1 Técnica y clínica psicoanalítica

Autor, Académico Guillermo Sánchez Medina.

El profundo estudio psicoanalítico del doctor Guillermo Sánchez Medina fue informado en comentario publicado en el N° 38 de nuestra Revista MEDICINA, redactado por el mismo autor.

2 Ácaros en Colombia

Autor, Académico Mario Sánchez Medina. Creador de la Asociación Colombiana de Diabetes. Conocido alergólogo.

Prologado y luego comentado por el Académico Hernando Groot Liévano. Después de explicar que

es un ácaro, como se nutre, donde se le halla, cuenta que es inmensa la cantidad de ácaros que existen. Se hizo un estudio para saber qué relación tienen con las alturas y qué especies identificadas estaban en el sistema aéreo.

Prosiguiendo la investigación surgió la idea de determinar las clases de anticuerpos que daban una reacción evidente.

El ácaro, el hombre, el elemento, el alergeno, reproducción, contenido intestinal, aminoácidos actuantes, fueron actores objetos de cuantificación investigativa.

Este interesante trabajo fue ilustrado con filmas.

3 Tratado de ortopedia y fracturas

Autores: Académico Valentín Malagón Castro y Doctor Diego Soto Jiménez. Presentado en la sesión del día 21 de julio de 1994 por el doctor Fabio Hermida Díaz.

El Académico Malagón en su exposición a título informativo recordó su laboriosa trayectoria vocacional-profesional a través del conocimiento progresivo de las ciencias biológicas que comenzó en Bogotá y fue perfeccionando en Barcelona y Boston.

Textualmente el Dr. Malagón se expresó en la Academia así:

"Pero quizás el deseo más intenso de escribir lo tuve en el viejo Hospital de la Misericordia de esta ciudad, cuando ejercía el cargo de interno del Servicio de Ortopedia y los profesores Roberto Arango Sanín y Jaime Quintero Esguerra eran mis Jefes de Clínica. El primero de ellos me deslumbró al mostrarme los originales de un manuscrito, aún en preparación, sobre "Semiología del aparato locomotor"; el segundo al invitarme a que fuera su colaborador en dos temas novedosos para la época: "La Artrografía en la Luxación Congénita de la Cadera" y las "Lesiones Traumáticas de los Meniscos de la rodilla".

Si bien todos estos hechos fueron estímulos que me llevaron a escribir, aquel que considero verdaderamente definitivo fue el clamor de los estudiantes de ortopedia que desde hace 43 años han estado a mi lado en las diversas escuelas de medicina donde he tenido la oportunidad de enseñar la especialidad y que han solicitado persistentemente un texto adecuado donde estudiar.

Esto llevó a la creación de nuestro primer texto de Ortopedia Infantil que nació de un intento de dar respuestas en español a un cuestionario sobre temas relacionados con esa especialidad. Fue así que para llenar ese vacío en el año 1967, hace 27 años, con el profesor Roberto Arango Sanín escribimos nuestro primer libro, el "Texto de ortopedia infantil", editado en Barcelona por la Editorial JIMS y luego en 1987 un segundo libro, "La Ortopedia Infantil" que, más que una segunda edición, era un libro completamente diferente, dados los adelantos que había tenido la medicina en general y la ortopedia en particular, durante los años transcurridos.

Por haberse agotado ambas ediciones y resultar obsoletas las fotocopias que los estudiantes obtenían de los libros de segunda mano que se conseguían en el mercado juvenil, decidí llenar nuevamente el vacío de una obra completa y actualizada sobre la materia que aún enseñaba. Fue así como comuniqué esta idea al doctor Diego Soto Jiménez, ortopedista de larga y brillante trayectoria, profesor de la Universidad Javeriana y Jefe del Servicio de Ortopedia del Hospital de la Samaritana, y de gran energía y constancia, así como entusiasta de la enseñanza. El doctor Soto complementaba mis conocimientos por haber hecho su entrenamiento especialmente dirigido a la ortopedia y traumatología del adulto.

Emprendimos nuestra tarea de inmediato con la sorpresa, apenas sospechada, de que el estudio del sistema locomotor era tan extenso y variado que sólo reuniendo una numerosa cantidad de cerebros bien organizados y superespecializados se podría abarcar en su totalidad. Fue de esa manera como fuimos invitando, uno a uno, a los diversos colaboradores, hasta llegar a un total, nunca pensado, de 66 subespecialistas, todos imprescindibles para llevar a cabo nuestro cometido. La obra, con numerosas dificultades, todas finalmente solucionadas, fue avanzando en forma progresiva hasta llegar a su fin".

El libro de 990 páginas consta de ocho partes tituladas así:

- Primera parte: Generalidades.
- Segunda parte: Propedéutica del sistema locomotor.
- Tercera parte: Alteraciones del aparato locomotor en el niño.
- Cuarta parte: Lesiones traumáticas del aparato locomotor en el niño.
- Quinta parte: Alteraciones del aparato locomotor en el adulto.
- Sexta parte: Afecciones traumáticas en el adulto.
- Séptima parte: Procedimientos en Ortopedia.
- Octava parte: Conceptos generales sobre rehabilitación en ortopedia y traumatología.

4 Manual de dermatología básica y descriptiva

Autores: 11 especialistas encabezados por la doctora Diana Amaya S. Presentado el día 25 de Agosto.

Se trata de un verdadero Manual que recopila las "patologías dermatológicas más comunes sin olvidar los conceptos básicos", e incluye las recientes adquisiciones científicas confrontadas con la experiencia vernácula. El texto está ilustrado con material iconográfico original.

Contiene los siguientes capítulos:

- I Estructura y función de la piel.
- II Semiología Dermatológica.
- III Enfermedades maculosas.
- IV Enfermedades Papulo-eritemato-desquamativas.
- V Enfermedades Vesículo-ampollosas.
- VI Enfermedades Pustulosas.
- VII Enfermedades quísticas y nodulares.

En resumen: excelente libro práctico y de consulta.

5 Fundamentos de Otorrinolaringología y patología cervico-facial

2a. Edición Revisada y aumentada

Autor: Académico Jorge García Gómez con 13 colaboradores entre los cuales figuran sus hijos médicos Elizabeth y Juan Manuel.

"Refleja este libro el conocimiento y la experiencia de su autor principal de más de 35 años de actividad".

Además contiene variada, reciente y muy valiosa información sobre Otocirugía, que incluye los trasplantes cocleares que introdujo al país en asocio de su hijo Manuel.

Capítulos tan importantes como los de Patología Geriátrica en Otorrinolaringología, Cirugía Endoscópica de los Senos Para-nasales, Rayos Láser en Cirugía Nasofaríngea, Nuevos Antibióticos y el antes mencionado de los Implantes Cocleares, significan una contribución de grandes proporciones al progreso de la Otocirugía en general.

Este último aporte es lo más significativo de la bioelectrónica y de la Bioingeniería en el tratamiento quirúrgico y la rehabilitación de los pacientes con sordera profunda que lo asimilan y ponen en práctica en Colombia los doctores García, quienes nos han traído de Australia la técnica quirúrgica de los implantes cocleares en los que están trabajando intensamente.

Otro gran aporte no sólo a su especialidad sino a la Medicina Neurológica, es el Capítulo en la segunda edición, titulado Cefaleas y Mialgias Craneofaciales.

El Académico Jorge García Gómez se ha convertido en pionero de la Laringomicrocirugía, subespecialidad iniciada en el Hospital San José y en uno de los precursores del uso del microscopio en la cirugía de nuestro país.

6 Estrabismo y patología oculomotora

Es un verdadero tratado sobre la materia, esmeradamente editado, con profusión de ilustraciones que lo hacen bien y fácilmente inteligible tanto

para el especialista como para el principiante, según palabras de su comentarista.

Representa esta obra un esfuerzo de más de 10 años, según declara el Autor, dedicado a "encontrar un medio que condujera al conocimiento de la estrabología", –añade el Autor– "fui motivado por el hecho de que los textos que encontraba estaban muy lejos de ser claros y fue mucho lo que me tocó luchar para llegar a entender la subespecialidad a la cual he dedicado la mayoría de mi actividad profesional a fin de establecer una clasificación lógica, absolutamente clínica", que "facilitara la selección adecuada del mejor tipo de tratamiento".

La profusa imagenología permite al residente y al oftalmólogo novel realizar el diagnóstico y por lo tanto el tratamiento adecuado. Sobre la base de 1.119 historias clínicas de patología binocular analizadas, plantea el capítulo sobre prevalencias, base de muchas de las conclusiones y recomendaciones incluidas en la obra.

Significa este trabajo una invaluable contribución a la investigación, conocimiento científico y tratamiento oportuno de la Patología Oculomotora.

7 Santander, fundador del Estado colombiano

El autor, Académico Antonio Reales Orozco presentó su libro en sesión solemne y conjunta con la Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina.

En su introducción al Libro explica el Académico Reales que "ninguna persona que sienta verdadero amor terrígeno y haya evaluado el arrojado de los valientes guerreros que nos legaron una patria independiente, y libre de toda dominación extranjera, se identificará con quienes piensan y expresan, que de lo dicho hasta aquí no queda más nada que agregar"....."todavía queda mucho trecho por recorrer, muchas incógnitas que despejar, muchos aspectos por analizar, muchos honores por rendir, y acaso, juiciosas tesis por exponer". A fe que lo ha conseguido en esta ocasión la pluma del eminente médico-humanista, Académico Reales Orozco.